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SEGURANÇA
A Assembleia Legislativa definiu a data 
de  10 abril, às 10h, para a realizar uma 
Audiência Pública para discutir a atual 
crise no sistema de segurança pública 
no Rio Grande do Norte. A sessão terá a 
participação do secretário de Seguran-
ça Pública e Defesa Social  do Estado, 
Comandante da Polícia Militar, Secre-
tário Estadual  de Administração Pe-
nitenciária, Delegada-Geral do Estado, 
Comandante Geral do Corpo de Bom-
beiros e Diretor Geral do ITEP.

JOVEM APRENDIZ
As inscrições para o programa de Jo-

vem Aprendiz dos Correios começam 
nesta segunda-feira (27). São ofertadas 
47 vagas no Rio Grande do Norte, to-
das no turno vespertino. As inscrições 
podem ser feitas pela internet até 21 de 
abril. Podem se candidatar estudantes 
com idade entre14 e 21 anos comple-
tos no ato da contratação, que estejam 
cursando, no mínimo, o 9º ano do Ensi-
no Fundamental. São 27 vagas em Na-
tal, 5 em Mossoró, 4 em Parnamirim e 1 
vaga nos seguintes municípios: Apodi, 
Assu, Areia Branca, Caicó, Ceará-Mirim, 
Currais Novos, Macaíba, Pau dos Ferros, 
Santa Cruz, São Gonçalo do Amarante 
e São José de Mipibu. 

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio 
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados CLARA 
DENISE DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), EMILSON 
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE 
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), JECI BULHÕES 
DE ARAÚJO (CPF/MF nº (057.***.***-34), JOSÉ HÉLIO SOARES DA 
SILVA (CPF/MF nº (098.***.***-34), MARIA GILSA SOARES DE 
MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LIDUÍNA NOGUEIRA DE 
MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34), TANIA MARIA LEITE DE ARAÚJO 
(CPF/MF nº (199.***.***-20), para regularizarem suas situações junto ao 
plano de saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo de até 
5 (cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário, os 
pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão encami-
nhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das respectivas 
exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a partir do 
dia 1º de maio de 2023. Para tratar desse assunto, os associados deverão 
comparecer à sede da ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José 
Augusto Bezerra de Medeiros, nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar 
em contato, no mesmo prazo, através dos telefones/WhatsApp (84) 
98726-6599/99926.8817. Caso algum dos nomeados já tenha regulariza-
do a sua situação, favor desconsiderar esta convocação. 

Natal/RN, 27 de março de 2023

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão 

de Planos de Saúde da ASFARN

Março/23

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20231010000000001

O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por
intermédio da Portaria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de
Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de junho de 2011 e o contrato
de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de
notificação via remessa postal (AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO
INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação da
operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data
da publicação deste Edital, resultará no encaminhamento de processo à
Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, para inscrição em Dívida
Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo de
Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN.

NOME DO CLIENTE CPF/CNPJ Nº OPERAÇÃO
ESPOLIO DE FRANCISCO DAS
CHAGAS BATALHA DA SILVA 473.921.004-59 B200207601

ESPOLIO DE MARCELO COSTA 062.871.924-88 A900062201

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à
dependência do Banco do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela
operação.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

REFERENTE À COBRANÇA DE CRÉDITOS INADIMPLIDOS COM RISCO DA UNIÃO, CUJA ADMINISTRAÇÃO
ESTÁ A CARGO DO BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A., COMUNICANDO A PERTINÊNCIA DO
CRÉDITO À UNIÃO, VENCIMENTO DE DÍVIDA E INSCRIÇÃO NO CADIN.
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por meio da Portaria do Ministério da Fazenda
N° 202, de 2 l de julho de 2004, publicada no Diário Oficial da União, de 23.07.2004, NOTIFICAÇÃO(S)
RESPONSÁVEL(IS) POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE PRONAF, com recursos do Orçamento Geral da União,
ABAIXO RELACIONADO(S), que a não regularização da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias,
contados a partir da data da publicação deste Edital:
a) resultará no encaminhamento do crédito não quitado à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN,
tornando o débito passível de inscrição em Dívida Ativa da União;
b) tornará o débito passível de inscrição no Cadastro Informativo de Créditos não quitados do Setor Público Federal -
CADIN, nos termos da Lei N° l 0.522, de 19.07.2002.
O crédito inadimplido, referente à operação abaixo relacionada, foi contratado com recursos Públicos Federais,
sendo crédito de conta e risco da União.
Para a realização dos pagamentos devidos e/ou obtenção de informações a respeito das d́ívidas, o devedor
deverá se dirigir à dependência do Banco responsável pela condução da operação.

NOME CPF PARTICIPAÇÃO Nº OPERAÇÃO

Espolio de Vital Atanazio da Silva 598.000.974-49 (Mutuário Principal) B200086901

Espólio de Josefa Rodrigues da Silva 056.162.924-27 (Mutuário Principal) A900036801

Espólio de Josefa Santina dos Santos 503.050.424-91 (Mutuário Principal) A700164601

Espólio de Manoel Batista da Silva 019.960.734-60 (Mutuário Principal) A700204701

Espólio de Francisco Belarmino Filho 626.294.504-06 (Mutuário Principal) A700167501

Espólio de Francisca Etelvina de Figueiredo 967.105.784-53 (Mutuário Principal) A700195801

Espólio de Jose Brito 045.228.224-13 (Mutuário Principal) A700124601

Espólio de Jose Januario Sobrinho 071.236.034-43 (Mutuário Principal) A700061801

Espólio de Manoel Israel de Medeiros 202.056.604-44 (Mutuário Principal) A700067301

Espólio de Maria Zilda de Medeiros 512.576.294-68 (Mutuário Principal) A700084801

Espólio de Jose Martins 057.051.044-99 (Mutuário Principal) A700282901

Espólio de Joao Batista de Souza 967.017.064-87 (Mutuário Principal) A800123001

Espólio de Gerinaldo Araujo dos Santos 078.864.224-30 (Mutuário Principal) A700191201

HPV
Estudo da Fundação do Câncer revela que todas as ca-
pitais estão com a vacinação contra o HPV (Papiloma-
vírus humano) abaixo da meta estabelecida pelo Pro-
grama Nacional de Imunizações (PNI). De acordo com 
o estudo, isso significa que até 2030, o Brasil não deverá 
atingir a meta necessária para a eliminação da doença. 
A cobertura vacinal entre meninos é de 52% na primeira 
dose e 36% na segunda, muito abaixo do recomendado. 
O levantamento tem como base os registros de vacina-
ção de meninas entre 9 e 14 anos, no período de 2013 a 
2021, e meninos de 11 a 14 anos, entre 2017 e 2021.
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A palestra em que foram apre-
sentados os dados preliminares 
do estudo, intitulada “Estraté-
gias locacionais para prospecção 
de áreas e desenvolvimento de 
plantas de produção de H2V”, 
mostrou fatores que influenciam 
a seleção de áreas para instalação 
de plantas de hidrogênio e a pri-
meira visão de onde estariam es-
ses possíveis locais, relacionando 
essa possibilidade com o custo 
de produção do insumo. 

“As expectativas em todos os 
estudos são de que esse hidrogê-
nio poderia chegar a custar, em 
2050, até US$ 0,50 por cada qui-
lo, considerando aqui uma escala 
de produção grande, uma gera-
ção centralizada e um cenário em 
que o custo da energia continue 
caindo”, observa o pesquisador 
do ISI-ER, Raniere Rodrigues. 

“Chegar a casa dos centavos 
depende de dois fatores prin-
cipais: melhorar custos de in-
vestimentos em equipamentos 
destinados à eletrólise (processo 
químico utilizado em uma das 
rotas de produção de hidrogênio 
mais difundidas, em que a ener-
gia utilizada é eólica ou solar) 
e melhorar o preço da energia 
elétrica – o custo do Megawatt 
(MW) precisa ficar mais barato. 

Os custos de investimentos em 
eólica e solar precisa reduzir”, 
acrescentou o pesquisador.

A posição do Nordeste 
como região brasileira que mais 
produz energia eólica em terra e 
uma das maiores produtoras de 
energia solar, além do potencial 
gigantesco identificado para os 
próximos anos com a geração 
de energias renováveis no of-
fshore (no mar), aliados à redu-
ção nos custos de produção de 
eólica e solar nos últimos anos, 
projetam não só a região, mas o 
Brasil entre os maiores fornece-
dores de energia para o mundo, 
no futuro, segundo Rodrigues.

Custos de produção de ener-
gia eólica e solar, observou o 
pesquisador, caíram em torno de 
40% nos últimos 10 anos e a ex-
pectativa é que baixem em média 
mais 30% até 2050. “Se isso se 
concretizar de fato vamos chegar 
a 0,50 cents de dólar por quilo 
para o hidrogênio”, complemen-
tou, explicando que os valores 
associados ao hidrogênio “serão 
infinitamente influenciados pela 
potência da planta de hidrogê-
nio, a quantidade de hidrogênio 
produzido, e, geograficamente, 
pelos custos de investimento em 
energia eólica e solar”.

Áreas

RN terá um dos menores custos para 
produzir hidrogênio verde no Brasil 
ESTUDOS DO INSTITUTO SENAI DE INOVAÇÃO EM ENERGIAS RENOVÁVEIS (ISI-ER) APONTAM O RIO GRANDE DO NORTE, A 
BAHIA E O CEARÁ COMO ESTADOS QUE POTENCIALMENTE TERÃO O MENOR CUSTO DE PRODUÇÃO DE HIDROGÊNIO VERDE

O custo de produção de hi-
drogênio no Brasil é estimado 
entre 2 e 7 dólares por quilo em 
grande escala, segundo o Insti-
tuto SENAI de Inovação em 
Energias Renováveis (ISI-ER). 
Já na Europa, devido a fatores 
como a guerra entre Rússia e 
Ucrânia, o preço do gás natural 
e a alta demanda, o valor pode 
ultrapassar atualmente 10 eu-
ros por quilo, dependendo da 
aplicação e da região.

De acordo com o  pesquisa-
dor do ISI-ER, Raniere Rodri-
gues, os estados do Nordeste 
brasileiro são as regiões mais 
promissoras para a produção 
de hidrogênio, devido ao cus-
to e disponibilidade de áreas. 
No entanto, a infraestrutura de 
energia disponível e a localiza-
ção do mercado consumidor 
serão fatores estratégicos para 
o sucesso do negócio.

A produção de hidrogê-
nio tem sido apontada como 
uma alternativa importante 
para reduzir a dependência de 
combustíveis fósseis e mitigar 
as emissões de gases de efei-
to estufa. O Brasil tem poten-
cial para se tornar um grande 
produtor de hidrogênio, uma 
vez que possui recursos reno-
váveis   abundantes, como sol, 
vento e biomassa.

Os dados que mostram 

onde e qual seria o possível 
custo de produção de hidro-
gênio até 2050 no país fazem 
parte de um estudo que está 
em desenvolvimento no Ins-
tituto SENAI de Inovação em 
Energias Renováveis, em par-
ceria com a agência alemã de 
cooperação internacional GIZ 
e a consultoria Niras. O traba-
lho deve ser concluído ainda 
neste semestre. 

As conclusões preliminares 
dos pesquisadores sobre o tema 
foram apresentadas por ele no 
Fórum Internacional de Hi-
drogênio Renovável, H2Tech.  
 O evento reuniu especialis-
tas do Brasil e da Alemanha 
em Natal, durante dois dias, e 
foi promovido pelo Instituto 
SENAI como parte da pro-
gramação em alusão aos 70 
anos da Federação das Indús-
trias do Rio Grande do Norte 
(FIERN), entidade que encabe-
ça o Sistema FIERN, também 
composto por SENAI, SESI e 
IEL no estado.

O diretor do SENAI-RN e 
do ISI-ER, Rodrigo Mello, ex-
plica que a força do Nordeste 
como produtor de energias re-
nováveis traz vantagens à região, 
entre outros pontos, justamente 
pela importância dessa energia 
no processo de produção do hi-
drogênio pela chamada eletróli-

se, um processo físico-químico 
que utiliza a energia de fontes 
renováveis como eólica e solar.

“A produção de hidrogênio 
verde, necessariamente, é con-
sequente do uso da rota da ele-
trólise, que é um processo que 
utiliza muita energia. E, para 
esse fim específico, essa energia 
deve ser renovável”, diz Mello, 
ressaltando que Rio Grande do 
NorteN, Bahia e Ceará são os 
maiores produtores de ener-
gia eólica do país, com oferta 
abundante de matéria-prima, 
portanto, para atender a indús-
tria do hidrogênio.

A perspectiva, acrescenta, é 
que os custos das energias re-
nováveis no Brasil, já em que-
da, continuem caindo e abram 
caminho para preços extrema-
mente competitivos para o hi-
drogênio verde na região. 

“Mas quando nós pensamos 
que precisamos achatar o pre-
ço de um produto para que ele 
tenha competitividade, precisa-
mos necessariamente ter evolu-
ções tecnológicas, incrementar 
a escala de produção e ter um 
balanço onde todos os fatores 
que influenciam de forma posi-
tiva essa produção estejam em 
um grau adequado de superiori-
dade aos fatores que dificultam 
essa produção”, pontua ainda o 
diretor do ISI-ER.

O diretor do SENAI-RN e do ISI-ER, Rodrigo Mello, explica que a força do Nordeste como produtor de energias renováveis traz vantagens à região

Foto: Humberto Sales 
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Greve na rede estadual começou em 5 de março

Foto: Dayvissom MeloOs professores da rede es-
tadual de ensino estão em greve 
desde o dia 5 de março, há qua-
se um mês. A principal reivindi-
cação da categoria é o reajuste 
de 14,9% referente ao novo piso 
salarial anunciado pelo Ministério 
da Educação no início deste ano. 

Na última quinta-feira (23), o 
Sindicato dos Trabalhadores em 
Educação (SINTE/RN) decidiu 
manter a paralisação. 

Em Natal, a onda de violên-
cia que aconteceu no estado por 
quase duas semanas atrasou o iní-
cio do ano letivo do Município. A 
previsão é que as aulas comecem 
nesta quarta-feira (29). 

Com a falta de aulas, os estu-
dantes permanecem em casa. Da-
nielly Nascimento, de 16 anos, é es-

tudante da rede estadual de ensino 
e contou que está estudando por 
conta própria durante este período. 

“A gente tem que ir atrás por 
conta própria, porque a escola 
não está mandando atividades. 
Vários professores passaram tra-
balhos enquanto a gente ainda 
estava tendo aula, então estamos 
fazendo esses trabalhos de forma 
online, com vídeos e slides, para 
quando voltar, já ter tudo pron-
to”, contou a aluna do 2º ano do 
Ensino Médio. 

A estudante ainda relatou pro-
cupação com o atraso do conte-
údo passado em sala. “A gente 
já tá perdendo muita matéria. E 
para repor esses dias perdidos vai 
ser ruim, tanto pros professores 
quanto para nós, alunos. Vai ficar 
bem cansativo, porque eles vão ter 
que passar matérias que já era pra 
terem passado. Assuntos que já es-
tão atrasados, mas que eles vão ter 
que passar tudo de novo”, relatou.  

De acordo com a professora 

e coordenadora do Fórum Esta-
dual de Educação do RN, Rute 
Regis, o principal prejuízo desse 
atraso no ano letivo está na “re-
composição da aprendizagem”. 
“Isso, de fato, é uma grande pre-
ocupação nossa, pesquisadores 
da área da educação. Há uma 
preocupação muito grande com 
relação à recomposição da apren-
dizagem, principalmente dos fi-
lhos da classe trabalhadora, que 
necessitam da educação pública. 
Essa aprendizagem vem sendo 
afetada desde a pandemia, e isso 
tem um impacto enorme com 
relação a interação entre os estu-
dantes, com os professores e com 
o espaço escolar, que é muito im-
portante”, disse. 

Esta semana, o Fórum Esta-
dual deve se reunir com a Secreta-
ria Estadual de Educação (SEEC), 
com o SINTE/RN e com a Co-
missão de Educação da Assem-
bleia Legislativa para dialogar 
sobre a paralisação das aulas no 

RN. “Nós precisamos desse diálo-
go para ver como planejaremos a 
recomposição da aprendizagem”, 
informou Rute.

Procurada pelo NOVO, a 
SEEC informou que todas as es-
colas que tiveram paralisação das 
atividades em razão da greve dos 
professores terão que fazer um 
calendário de reposição de aulas. 
“Nenhum estudante ficará sem 
seu direito constitucional, os 200 

dias letivos”, garantiu a pasta.
Já a Secretaria Municipal de 

Educação de Natal (SME) infor-
mou que vai reorganizar o calen-
dário, de modo a cumprir os 200 
dias letivos. “Vamos propor a in-
serção de alguns sábados letivos e 
a prorrogação do calendário em 
janeiro de 2024. Como a previsão 
é iniciar o ano letivo de 2023 no 
dia 29 de março, serão apenas 6 
dias para reposição”, informou.

Com greve e crise na segurança, alunos da 
rede pública têm ano letivo prejudicado
PROFESSORES ESTADUAIS ESTÃO EM GREVE E INÍCIO DAS AULAS MUNICIPAIS FORAM ADIADAS EM RAZÃO DOS ATENTADOS

GIRO PELO TWITER 
> ...do jornalista Luis Nassif: “Vídeo editado transfor-
mou Raquel Landim em vítima de agressão que não hou-
ve. O que a mídia fez, no episódio da entrevista do 
ministro da Secretaria de Comunicação, Paulo Pimenta, é cons-
trução típica de rede social. Definitivamente, não é jornalismo”; 
...do jornalista Bruno Barreto: “Sobre a ameaça de morte a Sér-
gio Moro por parte do PCC não se discute que ela existiu. Mas o 
ex-juiz mentiu sobre a motivação. Quem pediu a transferência de 
presos para o sistema penitenciário federal foi o promotor Lincoln 
Gakiya, o pavor dos criminosos. Foi uma decisão judicial que não 
teve qualquer participação do então ministro. Sabe quem cons-
truiu os presídios federais? Os governos do PT. A raiva dos bandi-
dos contra Moro é por causa da portaria que proibiu a visita íntima 
nos presídios federais. A mídia do mercado financeiro comprou 
mais uma falácia do agora senador”.

DANIELA FREIRE

OPOSIÇÃO
CARICATA
Em entrevista exclusiva ao 
Blog Daniela Freire (hospe-
dado no portal do Novo), 
o Delegado de Polícia Civil 
do RN Fernando Alves, co-
mentou questões técnicas e 
jurídicas da crise na seguran-
ça que durou duas semanas 
no RN. No âmbito político, 
Fernando, que faz parte do 
Movimento Policiais Anti-
fascismo e é coordenador do 
Setorial de Segurança Pública 
do PT-RN, considerou que o 
que se viu no âmbito da opo-
sição ao governo estadual foi 
“puro oportunismo caricato”. 
“O oportunismo é natural na 
política, mas chega a ser ca-
ricato, diante do quadro gra-
víssimo de violência e instabi-
lidade nas ruas. Afinal, como 
é que  políticos militantes da 
extrema-direita, tão defenso-
res da ‘manutenção da ordem’, 
estavam contra um governo 
que queria exatamente man-
ter a ordem?”, questionou.

BURRICE
PARLAMENTAR
Para Alves, pedir o impe-
achment da governadora 

na Assembleia Legislativa, 
como chegou a fazer o depu-
tado federal Sargento Gon-
çalves, “é de uma burrice 
parlamentar que chega a ser 
um tiro pela culatra”. Segun-
do o Delegado, “como não 
chamar de golpismo o fato 
de um parlamentar defender 
a retirada de um governan-
te, num momento de crise 
na segurança, diante do ata-
que de grupos criminosos, 
se ele mesmo não tem um 
plano de contingência para 
debelar a violência, quando 
se depara com um governo 
que já mostrou serviço, ao 
mobilizar todo seu efetivo 
e convocar a Força Nacio-
nal?”, provocou.

APROVEITADORES
Segundo o Delegado, que é 
Mestre em Ciência Política 
pela PUC-SP, GLO e inter-
venção federal pelas Forças 
Armadas, como pedia o 
senador Rogério Marinho, 
por exemplo, já se mostra-
ram ineficazes em situações 
como a do Rio de Janeiro. 
“Uma facção criminosa não 
vai deixar de recrutar in-
tegrantes e praticar delitos 

com tanques e soldados nas 
ruas. O crime organizado 
funciona de forma subter-
rânea. Não é um exército 
visível. Visível é apenas a 
caça oportunista de votos 
de políticos de oposição 
aproveitadores, e, até mes-
mo insensíveis, ao pensar 
somente no projeto eleito-
ral de 2024”.

COBRANÇA
O presidente da Petrobras 
Jean Paul Prates fez uma co-
brança pública para que as 
distribuidoras e postos de ga-
solina pelo País repassem aos 
consumidores a redução do 
preço no diesel (R$ 0,03). Em 
seu Twitter, o ex-senador res-
saltou o fato de que na hora de 
subir os valores os postos são 
rápidos, mas para diminuir 
para o consumidor “demoo-
ora”. “E aí, distribuidoras e 
postos? Bora reduzir os pre-
ços na bomba para o cidadão/
cidadã e para o frete nacional? 
Senão não adianta de nada o 
nosso trabalho! Para subir, 
sobe até ‘no cheiro’ de boatos; 
mas para descer, demooora… 
tá errado, não? Bora acompa-
nhar!”, reinvindicou.

BRECHA
Procurador da República no RN, Fernando Rocha sugeriu 
uma revisão na lei de terrorismo após assistir aos ataques 
criminosos ocorridos por duas semanas aqui no Estado. 
Para ele, é “urgente” que haja uma mudança para incluir 
casos como as ações das facções criminosas. “Por incrível 
que pareça, todo o caos e clima de medo gerados pelas 
facções criminosas no RN nos últimos dias não configuram 
o crime de terrorismo.  Brecha incrível da lei penal”, disse. 

SEM ÔNIBUS
A vereadora Brisa Bracchi denunciou na manhã de hoje 
que apenas dois veículos estão fazendo a linha circular da 
UFRN, instituição que voltou hoje às atividades, após o fim 
dos ataques crimonosos. “Nosso mandato está buscando 
a STTU para ter explicações e tomar providências sobre 
a situação”, disse. De acordo com a parlamentar do PT, 
“garantir transporte público na retomada da UFRN é o 
mínimo que a Prefeitura tem que fazer”, afirmou.
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Há alguns anos, encontrar ou 
conhecer alguém com Transtor-
no do Espectro Autista (TEA) 
não era tão comum. Mas essa re-
alidade está mudando, e vem se 
tornando cada vez mais presente 
no círculo familiar ou de amigos, 
seja adulto ou criança.

Engana-se quem acha que 
toda pessoa com TEA é igual, 
pois o espectro possui diferentes 
padrões de comportamento e 
diversos graus de dificuldade de 
comunicação e interação social. 
O que para uns pode ser uma 
grande dificuldade, para outros 
pode ser simples, como con-
versar com estranhos, olhar nos 
olhos ou até mesmo amarrar o 
cadarço do próprio tênis. 

Iandra Talita é a mãe do 
pequeno Yaan Silva, de apenas 
quatro anos. Ele foi diagnostica-
do com autismo com apenas um 
ano e três meses. O diagnóstico 
veio após a mãe perceber que 
o filho tinha comportamentos 
diferentes de outras crianças da 
mesma idade. “Eu comparava 
muito, e achava ele diferente. A 
filha de uma amiga minha falava, 
batia palmas, dava ‘tchau’, e Yaan 
não fazia essas coisas. E ele tam-
bém não andava, só na pontinha 
dos pés. Aí surgiu o alerta”, con-
tou a autônoma. 

A mãe então decidiu marcar 
um neurologista para investigar 
se o filho tinha autismo ou não. 
“O médico passou uns exames 
e já passou a terapia com a fo-
noaudióloga. Quando voltamos 
pra consulta, ele disse: ‘seu filho 
é autista’”, disse Iandra. 

Desde então, a mãe do Yaan 
conta que vem aprendendo a li-
dar com o diagnóstico do filho, 
mas a maior dificuldade é com 
as outras pessoas. “A gente vai 
para as terapias toda semana… 
quando muda alguma coisa na 
rotina dele, ele chora, entra em 
crise… mas a minha maior di-
ficuldade é com o ser humano, 
com as pessoas que não estão 
preparadas, não entendem o 
autista”, revelou. 

Outro diagnosticado com o 
TEA ainda bebê foi o Arthur 
Guilherme, de apenas três anos. 
De acordo com a mãe dele, a 
técnica em enfermagem Iradey-
se Alves, as suspeitas surgiram 

pois o garoto tinha um compor-
tamento “diferente”. 

“Ele não tinha sorriso social, 
nem interagia comigo ou com o 
pai. Tinha apenas crises de riso 
fora de hora, assim como de 
choro”, detalhou Iradeyse. 

A mãe contou que a rotina 
é pesada, mas afirmou que ver 
que o tratamento adequado 
está estimulando o comporta-
mento e a interação do Arthur 
é recompensador. “A rotina da 
família virou de ponta cabeça, 
pois temos que dar conta de 
ir a terapia todos os dias, levar 
pra escola, pra fono, pra tera-
pia ocupacional. Ser mãe de um 
autista também é gratificante, 
pois aprendemos muito sobre o 
amor e sobre a força que um ser 
tão pequeno tem”, contou. 

O número de pessoas em 
investigação para o diagnóstico 
do TEA vem aumentando em 
Natal. Em uma clínica particu-
lar da cidade, houve uma explo-
são no número de atendimentos 
após a pandemia.

Davi (nome fictício dado a 
um dos pacientes da clínica) está 
prestes a completar três anos de 
idade e vem fazendo acompa-
nhamento clínico para investiga-
ção do autismo. De acordo com 
a mãe dele, as suspeitas surgiram 
por causa da introspecção do fi-
lho. “Ele nasceu prematuro, mas 
não teve atraso de desenvolvi-
mento em nada. Falou no tem-
po certo, engatinhou no tempo 
certo, andou no tempo certo… 
mas quando ele fez um ano e 
meio, percebemos que ele não 
estava se esforçando para falar 
ou imitar sons. Aí começamos 
a desconfiar. Fora que ele tem 
um tio que é um ano mais velho 
que ele e foi diagnosticado com 
autismo. Então a gente meio que 
comparava os comportamen-
tos”, contou. 

A família, então, procurou 
uma neurologista para investigar 
o que o filho poderia ter. “Ele 
não mantinha contato visual, 
balançava muito os braços quan-
do ficava eufórico, não se inte-
ressava em olhar pra gente ou 
não respondia quando a gente 
chamava pelo nome. Então pro-
curamos a neuro e começamos a 
terapia todos os dias”, detalhou. 

Número de diagnósticos de 
autismo cresce em Natal 
REGISTRO DE CASOS EM INVESTIGAÇÃO PARA O DIAGNÓSTICO DO TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA VEM AUMENTANDO NA CAPITAL; 
PERÍODO DE ISOLAMENTO DURANTE A PANDEMIA PODE TER RESULTADO EM ‘BOOM’ DE ATENDIMENTOS EM CLÍNICAS DA GRANDE NATAL

Fotos: Dayvissom Melo

A psicóloga e analista com-
portamental Francisca Yasmim 
explicou que um dos motivos 
para esse aumento na procura 
pelo diagnóstico foi a pandemia 
da covid. Segundo ela, esse perí-
odo de isolamento permitiu que 
as famílias se observassem mais. 
“As pessoas ficaram mais dentro 
de casa, com os olhares voltados 
para as crianças e adolescentes, e 
isso fez com que elas procuras-
sem ajuda profissional”, disse.

No entanto, a neurologista 
Celina Reis explicou que a pan-
demia pouco tem a ver com o 
surgimento de novos casos, ape-
nas com a identificação deles. “A 
justificativa desse aumento está 

em variações genéticas, influên-
cias ambientais e mudanças nos 
critérios de diagnósticos. O que 
aconteceu na pandemia é que 
crianças que estavam em seu de-
senvolvimento típico, ou não, fo-
ram expostas a um processo de 
isolamento social, ficando com 
menos estímulos globais, com 
redução de atividades físicas, es-
portes, exposição social com a fa-
mília e na escola. Então, a criança 
que já apresentava um perfil de 
TEA, com um quadro clínico dis-
creto, teve isso tudo evidenciado 
diante da redução de estímulos. O 
fator ambiental, de isolamento e 
distanciamento, colaborou para 
que o quadro clínico que já esta-

va ali ficasse mais evidente. Mas 
apenas o fator ambiental, como 
o isolamento social, não causa 
TEA”, explicou a especialista. 

Ainda de acordo com Celina 
Reis, a causa do autismo é mul-
tifatorial, com um componente 
genético marcante. “Algumas 
crianças apresentam alterações 
genéticas. Porém, muitas não 
apresentam anormalidades na 
investigação genética. De fato, 
há uma incidência maior em 
crianças cujos familiares apre-
sentam também o TEA ou o 
fenótipo ampliado do TEA 
(pessoas com traços ou caracte-
rísticas marcantes, mas que não 
possuem TEA)”, detalhou. 

O diagnóstico do TEA 
não é simples e, até o momen-
to, só é possível ser feito depois 
que a criança nasce, pois é ne-
cessário uma série de exames 
e análises de comportamento.  
“Há muitos estudos relacionados 
a possíveis exames para auxiliar 
no diagnóstico de TEA, mas ain-
da não existem marcadores bio-
lógicos, então não há um único 
exame para se fazer.. Alguns es-
tudos são promissores, inclusive 
um deles que conduzimos no Ins-
tituto Santos Dumont, que é para 
estudar o padrão de rastreamento 
do olhar das crianças. Alguns es-
tudos sugerem que a pessoa com 
TEA tem um rastreamento ocu-

lar diferente. Elas olham menos 
para os olhos e captam menos os 
estímulos faciais que dão infor-
mações sobre os estados emocio-
nais. Então podemos fazer esses 
estudos a partir do eye-tracking. 
Alguns estudos mais avançados 
já estão fazendo esse rastreamen-
to em bebês, tentando identificar 
comportamentos ou modelos de 
rastreamento ocular que, porven-
tura, já estejam alterados nos pri-
meiros meses de vida”, contou.  
Os atendimentos de pessoas com 
autismo no ISD acontecem por 
meio do Centro Especializado em 
Reabilitação (CER), vinculado ao(-
SUS. Lá, crianças de 6 a 12 anos 
são encaminhadas para avaliação 

neuropsicológica para auxiliar no 
diagnóstico. Já crianças de 0 a 5 
anos são encaminhadas para Ava-
liação Global do ambulatório de 
Autismo. As triagens são anuais, 
de janeiro a maio. Para isso, os in-
teressados devem morar em Natal, 
Macaíba, São Gonçalo do Ama-
rante, Extremoz e Parnamirim.  
Também no ISD há o Projeto TE-
Apoiar, destinado a familiares que 
precisam de orientações multipro-
fissionais nas áreas de atividade de 
vida diária, comunicação, compor-
tamento, nutrição e qualidade de 
vida. Na capital potiguar, a média 
de pessoas com autismo que fazem 
acompanhamento na rede munici-
pal de saúde é de 270 pessoas. 

Causas multifatoriais  

Importância do diagnóstico 

Paciente em acompanhamento clínico com psicóloga para investigação do autismo

GERAL
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A Câmara Municipal de Natal derru-
bou o veto parcial do Poder Executivo 
Municipal ao Projeto de Lei nº 477/2022, 
abrindo caminho para a implementação 
do Plano de Carreira, Cargos e Ven-
cimentos dos profissionais do Sistema 
Único de Assistência Social (SUAS). A 
decisão foi comemorada pelos servidores 
presentes na sessão ordinária. A aprova-
ção do Plano irá corrigir distorções como 

salários bases inferiores ao salário míni-
mo e garantir uma valorização dos pro-
fissionais da assistência social. Na mesma 
sessão, foi aprovado um projeto de lei da 
vereadora Camila Araújo (União Brasil) 
que prevê a inclusão no Sistema de Saúde 
de Natal de políticas públicas que favo-
reçam o acompanhamento pós-cirúrgico 
adequado para os pacientes submetidos a 
cirurgias bariátricas.

CÂMARA DERRUBA VETO E ABRE CAMINHO 
PARA PLANO DE CARREIRA DO SUAS 

EM SEGUNDA DISCUSSÃO, CÂMARA DE NATAL 
APROVA CINCO PROJETOS DE LEI

A Câmara Municipal aprovou cinco 
projetos de lei na terça-feira (21). Entre 
as matérias acatadas estão a obrigatorie-
dade de afixação de cartaz no transporte 
público de Natal, informando sobre o 
embarque e o desembarque fora das para-
das obrigatórias; instituição da campanha 
permanente de orientação, prevenção e 
conscientização da depressão, transtorno 
de ansiedade e síndrome do pânico; reco-
nhecimento do Centro de Ação Social e 

Sustentabilidade Comunitária como Uti-
lidade Pública; emissão de alvará de loca-
lização e funcionamento provisório para 
microempresas e empresas de pequeno 
porte; e classificação da visão monocular 
como deficiência visual na capital. O Pro-
jeto de Resolução n° 09/2023 também foi 
acatado em discussão única, regulamen-
tando a Lei Federal nº 14.133/2021, que 
dispõe sobre licitações e contratos admi-
nistrativos no Legislativo Municipal.

Foto: Elpídio Júnior

A Comissão de Defesa do Consumidor, liderada pelo vereador Kleber Fernan-
des (PSDB), promoveu Audiência Pública para discutir o preço dos combustíveis.  
Durante a sessão, foi relatado que Natal tem um dos combustíveis mais caros do 
país. A audiência teve presença do Procon municipal e estadual, do Ministério 
Público, da Câmara de Dirigentes Lojistas de Natal (CDL), da Secretaria de Tri-
butação e do Sindicato do Comércio Varejista de Derivados de Petróleo do RN 
(SINDIPOSTOS). Diogo Capuxú, diretor técnico do Procon municipal, desta-
cou a importância da fiscalização para identificar práticas abusivas. Maxwell Flor, 
representante do SINDIPOSTOS, explicou que a precificação é tratada individu-
almente pelos postos. A audiência contou com a presença de vários vereadores.

EM AUDIÊNCIA PÚBLICA, CÂMARA DE NATAL 
DEBATE PREÇO DOS COMBUSTÍVEIS

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

Existe a ideia de que, em rolhas de cortiça, existe uma 
permeabilidade que permite a sutil entrada de oxigênio 
e, assim, a evolução do vinho ao longo do tempo é uma 
crença que vem sendo derrubada com extensas pesquisas 
sobre o assunto. Em essência, a principal fonte de oxige-
nação do vinho é a própria rolha, o oxigênio atmosférico 
não passa através da rolha e a passagem na interface vidro/
rolha também é muito pequena, se ela existir. Desta forma, 
a aplicação de cera ou lacre de alumínio sobre o gargalo não 

vai influenciar significativamente a micro-oxigenação do vi-
nho vedado com rolha de cortiça. Aliás, historicamente, a 
aplicação do lacre ou cera no gargalo surgiu como forma 
de impedir que alguns insetos ‘atacassem’ a rolha durante o 
período de conservação dos vinhos na adega e não como 
forma de prevenir ou diminuir diretamente a oxigenação do 
vinho. Ou seja, o tipo de cápsula usada sobre o gargalo da 
garrafa, seja ela de alumínio, seja ela de cera, não influencia 
em nada na maturação do vinho.

VINHO DA SEMANALACRES DE CERA NOS VINHOS

VINHO FELINO MALBEC

O vinho da semana é um tinto Argenti-
no, proveniente da região de Mendoza, 
onde se originam grandes vinhos tintos 
elaborados com a uva Malbec, que pos-
suem qualidade excepcional e identida-
de única. As uvas são provenientes do 
Vale de Uco, de Altamira e Los Árboles 
e passam por seleção manual de cachos, 
fermentação em cubas de inox, 100% 
fermentação maloláctica espontânea. 
Após estagiam 9 meses em carvalho 
francês, 8% sendo carvalho novo. O lí-
quido é engarrafado sem clarificar. No 
visual a cor é vermelho rubi profundo 
com tons violáceos. Aromas de frutas 
negras maduras como amoras, ameixa e 
cereja preta, com notas de 
especiarias e baunilha. Na 
boca o vinho é de corpo 
médio, com taninos ma-
cios, boa acidez e estru-
tura, ótima persistência. 
Importando pela Grand 
Cru. R$ 189,00

Foi realizada a edição 2023 da ProWein na Alemanha, e 
lá a indústria do vinho se mostrou proativa na reação as in-
certezas e desafios da economia mundial. De acordo com 
o ProWein Business Report 2022, a maioria dos produtores 
passaram a explorar novos mercados com seus produtos e 
reagiram às necessidades de comerciantes e consumidores 
com soluções inovadoras, incluindo embalagens alternativas, 
vinhos com baixo teor alcoólico, novas técnicas de produção. 
A recuperação econômica global após a crise sanitária levou 
a uma série de problemas nas cadeias de produção em pra-
ticamente todos os segmentos, maior demanda por energia, 
incluindo aumento dos preços que foi potencializado com a 
guerra na Ucrânia e o colapso no fornecimento de energia 
em 2022. Assim, os custos de produção em muitas partes 
da Europa muitas vezes mais que dobrou em comparação 
até 2020. Ainda assim, segundo o estudo encomendado pela 

ProWein, o setor mostrou resiliência e proatividade na solu-
ção de problemas. No ano passado a indústria acreditava em 
uma recuperação completa dos efeitos de dois anos de crise 
sanitária, mas as expectativas foram parcialmente cumpridas, 
ainda que em alguns casos não tenham se confirmado, fazen-
do agora o setor olhar para o futuro com mais cautela e com 
novos objetivos, incluindo a busca por novos mercados. Para 
a indústria é mais importante do que nunca entrar em novos 
mercados de exportação para acompanhar as tendências do 
mercado do vinho. Embora sofrendo com custos crescentes 
e interrupções nas cadeias de suprimentos, os produtores de 
vinho conseguiram amortecer os problemas no comércio re-
lacionados aos problemas de abastecimento. Como resultado, 
o comércio de vinhos foi significativamente menos afetado. 
Do ponto de vista da indústria, o setor trabalha ativamente 
para encontrar soluções realistas para os próximos anos.

PROWEIN 2023 – O FUTURO DO MERCADO DO VINHO

GERAL
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As audiências de custódia foram instituídas pelo Tribunal de Justiça do Rio Grande do Norte no ano de 2015

Fábio Cortez/Arquivo/NOVO

O Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio Grande do Norte 
(TJRN) iniciou os preparativos 
para regulamentar as audiências 
de custódia. A medida cumpre 
uma decisão recente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) que 
determina a realização das audi-
ências em até 24 horas para to-
dos os casos envolvendo prisão. 
Atualmente, o procedimento só 
ocorre em casos de prisão em 
flagrante.

Segundo o STF, na decisão do 
último dia 3 de março, são ina-
dequados os atos que restringem 
a realização da audiência apenas 
aos casos de flagrante. A mu-
dança determina que os casos de 
prisões preventivas, temporárias, 
preventivas para fins de extra-
dição, decorrentes de descum-
primento de medidas cautelares 
diversas, de violação de monito-
ramento eletrônico e definitivas 
para fins de execução da pena, 
também devem ter os presos le-
vados à presença de um magistra-
do em até 24 horas.

No Rio Grande do Norte, a 
presidência do TJRN está discu-
tindo com o Grupo de Monito-
ramento e Fiscalização do Siste-

ma Carcerário e Socioeducativo 
(GMF) o processo de regula-
mentação das novas regras, bem 
como as adequações que serão 
necessárias para dar cumprimen-
to à decisão da Suprema Corte.

“Atualmente, as audiências de 
custódia apreciam apenas os ca-
sos de prisão em flagrante. Em 
relação às demais situações de 
prisões – temporárias, preventi-
vas e de alimentos – o tratamen-
to a ser dado está sendo discu-
tido nessa minuta de resolução, 
inclusive se tais audiências serão 
realizadas pelos polos regionais 
da Central de Flagrantes ou pe-
las unidades judiciárias”, diz a 
presidência do TJRN em nota à 
reportagem do NOVO.

O poder judiciário potiguar 
promove audiências de custódia 
em quatro polos regionais: Natal, 
Mossoró, Caicó e Pau dos Ferros. 
Nestes locais, os magistrados se 
revezam para atender a toda a de-
manda. Em 2022, o TJRN reali-
zou 3.717 audiências de custódia, 
expedindo 2.454 mandados de 
prisão e 1.263 alvarás de soltura.  
A instituição das audiências de 
custódia é defendida como uma 
garantia de direitos aos cidadãos 

presos.
No entanto, para alguns seto-

res da segurança pública, o pro-
cedimento é visto muitas vezes 
como controverso. Para Edilza 
Faustino, presidente do Sindicato 
dos Policiais Civis do Rio Grande 
do Norte (Sinpol-RN), a decisão 
de ampliar as audiências deve au-
mentar a dificuldade do trabalho 
policial. “Acrescenta demanda 
para um efetivo que já é deficien-
te”, diz. 

Ela explica que, por vezes, a 
audiência de custódia acaba atra-
palhando o trabalho policial. “As 
condições são precárias, e a de-
mora na espera para a realização 
das audiências atrasa outras de-
mandas”, reforça.

Apesar de desagradar a al-
guns, a decisão foi comemorada 
pela Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB-RN). De acordo 
com o advogado criminalista 
Paulo Pinheiro, conselheiro da 
OAB-RN, a melhoria nas regras 
das audiências era esperada pela 
entidade.

“Nós defendemos a audiên-
cia de custódia pelo simples fato 
de ser uma garantia do cidadão, 
inclusive prevista na legislação 

internacional, como na Conven-
ção de Direitos Humanos”, diz o 
advogado.

E acrescenta: “O juiz já iden-
tifica a integridade física da pes-
soa detida, toma a decisão sobre 
se o cidadão responderá em liber-
dade ou não. Verifica-se também 
se houve ilegalidade na prisão. 
Ou seja, são várias garantias ao 
cidadão”. Ele celebra lembrando 
que a luta da OAB rendeu frutos: 
“O que tem acontecido no de-
correr dos anos, nada mais, nada 
menos, é o fruto de algo que a 
OAB sempre defendeu, garantir 
de fato ao cidadão esse direito”, 
completa Paulo Pinheiro.

Audiências de custódia vão  
passar por mudanças no RN 
NOVA DECISÃO DO SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL DETERMINA QUE TODOS OS CASOS 
ENVOLVENDO PRISÃO DEVEM PASSAR POR UMA AUTORIDADE JUDICIÁRIA EM ATÉ 24 HORAS

DESAFIOS DO 
DESENVOLVIMENTO 
– PARCERIAS PÚBLICO-
PRIVADAS 

As parcerias público-
-privadas – (PPP) surgem 
como alternativa de promo-
ção ao desenvolvimento, 
ofertando possibilidades de 
investimento, gestão eficaz 
e tecnológica.

A implementação de 
soluções inovadoras gera 
resultados positivos, crian-
do oportunidade sobre um 
novo modelo de gestão pú-
blico-privada que atenderá 
as expectativas da socieda-
de, promovendo desenvol-
vimento econômico e social 
através de investimentos 
em diversas atividades e 
serviços. Noutras palavras, 
a administração pública, 
sob essa nova perspectiva, 
contará com a efetiva parti-
cipação da iniciativa privada 
na realização de seus objeti-
vos para com a população.

No final do ano de 2022, 
o governo do estado enca-
minhou para Assembleia 
Legislativa um projeto de 
lei complementar que trata 
sobre a criação do Programa 
Estadual de Parcerias Públi-
co-privadas. Segundo o tex-
to da proposta, a finalidade é 
fomentar, fortalecer, regular 
e fiscalizar a interação entre 
a administração pública e a 
iniciativa privada, e isso de 
maneira estratégica.

O atual Projeto de Lei 
Complementar nº 64/2022 
já foi admitido na Comis-
são de Constituição e Jus-
tiça e no momento aguarda 
para ser apreciado perante 
a Comissão de Finanças e 
Fiscalização. 

Observamos, de ma-
neira positiva, o encami-
nhamento do projeto de 
lei pelo governo, uma vez 
que, após aprovado, pode-
rá trazer investimentos po-
tencializando projetos de 
infraestrutura e serviços.  
A aplicação da citada le-
gislação, com a sua devida 
regulamentação, promo-
verá ao estado evolução 
institucional, estimulando 
a participação do setor pri-
vado, fortalecendo princi-
palmente o ambiente eco-
nômico e social.

JAIR DAMASCENO
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

3.717  
Audiências de custódia 
promovidas pelo TJRN 

2.454  
Mandados de prisão 
expedidos 

1.263  
Alvarás de soltura 
assinados

NÚMEROS 
EM 2022
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Segundo De Vitta, é pos-
sível que a incidência da TSP 
tenha aumentado com a pande-
mia, mas ainda não há estudos. 
“Podemos supor que aumentou, 

devido à atividade escolar em 
casa, no entanto não há dados 
sobre isso. Estamos organizan-
do um estudo multicêntrico que 
será realizado em cidades de São 

Paulo, Minas Gerais, Goiás e do 
Rio Grande do Sul”, informou 
o pesquisador, que atualmente 
leciona e pesquisa no Departa-
mento de Fisioterapia da Facul-

dade Eduvale de Avaré (SP) e no 
programa de pós-graduação em 
Educação, Conhecimento e So-
ciedade da Universidade do Vale 
do Sapucaí (Pouso Alegre, MG).

A dor nas costas tem tra-
tamento, diz o professor. “Há 
vários tipos de tratamentos 
como, por exemplo, a reeduca-
ção postural global, o pilates e 
a fisioterapia baseada em recur-
sos eletrotermofototerapêuticos: 
ultrasom, laser, entre outros”.  
Fatores de risco físicos, fisio-
lógicos, psicológicos e com-
portamentais ou uma com-
binação deles podem estar 

associados ao problema. “As 
dores musculoesqueléticas, 
como na coluna torácica, lom-
bar e cervical, são multidimen-
sionais”, explica o pesquisador.  
“Os fatores físicos (carteiras 
inadequadas, mochilas com 
peso acima do recomendado e 
outros), comportamentais (uti-
lizar os equipamentos eletrô-
nicos acima de três horas por 
dia, posturas inadequadas) e os 

fatores de saúde mental (sinto-
mas emocionais, stress etc) es-
tão associados a essas dores”. 
A conjugação de físicos e com-
portamentais gera um aumen-
to da força de compressão dos 
discos intervertebrais, levando à 
desnutrição dos discos, compro-
metendo a integridade do siste-
ma músculo-esquelético, pre-
dispondo o indivíduo à fadiga 
e a níveis de dor mais elevados. 

“Parece haver uma relação entre 
sintomas emocionais e manifes-
tações físicas, como o aumento 
da secreção do cortisol hormo-
nal e alterações na regulação 
hormonal do glândulas supra-re-
nais, que geram efeitos inibido-
res sobre o sistema imunitário, a 
digestão e sintomas de desgaste 
corporal excessivo, cansaço, fa-
diga, dores musculares e articu-
lares”, explica.

O ideal é que a criança man-
tenha uma rotina com hábitos 
saudáveis de vida, com atividade 
física, sono adequado e alimenta-
ção natural, com consumo redu-
zido de produtos industrializa-
dos, o que naturalmente já reduz 
o tempo livre para uso de telas, 
aconselha a médica.

“É importante lembrar que a 
criança aprende com o exemplo 
dos pais. Então, é fundamen-
tal que o controle do tempo de 
tela seja de toda a família e não 

apenas da criança,” completa.  
Outras atividades podem ajudar 
a dimunuir esse tempo. “Criar 
rotinas como hábito de leitura, 
brincadeiras recreativas, jogos de 
tabuleiro, desenho, quebra-cabe-
ças. Além disso, usar o fim de se-
mana para reunir a família fora de 
casa, se possível em contato com 
o sol e a natureza podem ajudar”, 
sugere a endocrinopediatra.

Caso os pais identifiquem 
sinais de puberdade precoce - 
como aparecimento do broto 

mamário, desenvolvimento de 
pelos pubianos, crescimento 
acelerado, acne, eles devem pro-
curar um endocrinologista pedi-
átrico para fazer o diagnóstico, 
identificar a causa e avaliar a ne-
cessidade de tratamento.

Uma vez iniciada a puberda-
de, não há como reverter o qua-
dro, apenas tratar com o bloqueio 
puberal quando indicado, aponta 
a médica. “Por isso, a importân-
cia do estabelecimento de hábitos 
saudáveis de vida durante a infân-

cia, como forma de tentar reduzir 
o risco de a puberdade ocorrer 
precocemente. Importante dizer 
que essas mudanças do hábito de 
vida também estão relacionadas à 
diminuição de outras condições, 
como a obesidade”. 

É considerada precoce a pu-
berdade que surge antes dos 8 
anos em meninas e dos 9 anos 
em meninos; e atrasada, a puber-
dade que tem início após os 13 
anos em meninas e após os 14 
anos, em meninos.

AUMENTO NA INCIDÊNCIA DE CASOS NO BRASIL 

FATORES DE RISCO E HÁBITOS NOCIVOS À SAÚDE 

MUDANÇAS NA ROTINA AJUDAM NA RECUPERAÇÃO

O uso prolongado de telas 
é um dos fatores de risco para 
a saúde da coluna, mostra estu-
do financiado pela Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado de 
São Paulo (Fapesp)  e publicado 
na revista científica Healthcare.  
Entre os fatores de risco está 
o uso de telas por mais de três 
horas por dia, a pouca distância 
entre o equipamento eletrônico 
e os olhos, a utilização na posi-
ção deitada de prono (de barriga 
para baixo) e na posição sentada. 
O foco do estudo foi a chamada 
dor no meio das costas (thoracic 
back pain, ou TSP). 

Foram avaliados 1.628 estu-
dantes de ambos os sexos entre 
14 e 18 anos de idade, matricula-
dos no primeiro e segundo ano 
do ensino médio no período 
diurno, na área urbana do mu-
nicípio de Bauru (SP), que res-
ponderam a questionário entre 
março e junho de 2017. 

Desses, 1.393 foram reavalia-
dos em 2018. A pesquisa cons-
tatou que de todos os partici-
pantes, a prevalência de um ano 
foi de 38,4%, o que significa que 
os adolescentes relataram TSP 
tanto em 2017 quanto em 2018. 
A incidência em um ano foi de 
10,1%; ou seja, não notificaram 
TSP em 2017, mas foram enca-
minhados como casos novos em 
2018. As dores na coluna ocor-
rem mais nas meninas do que 
nos meninos.

“A diferença entre os sexos 
pode ser explicada pelo fato de 
as mulheres relatarem e procu-
rarem mais apoio para dores 
músculo-esqueléticas, estarem 
mais expostas a fatores físicos, 
psicossociais e de stress, terem 
menos força do que os homens, 
apresentarem alterações hormo-
nais resultantes da puberdade e 
baixos níveis de atividade física”, 
diz um dos autores do artigo, Al-
berto de Vitta, doutor em educa-
ção pela Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp) com 
pós-doutorado em saúde pública 
pela Universidade Estadual Pau-
lista (Unesp) de Botucatu.

A dor nas costas é comum 
em diferentes grupos etários 
na população mundial. Esti-
ma-se que afete de 15% a 35% 
dos adultos e de 13% a 35% de 
crianças e adolescentes. Com a 

Excesso de telas entre jovens pode 
causar dores e puberdade precoce
PESQUISA APONTA QUE O  TEMPO GASTO COM DISPOSITIVOS ELETRÔNICOS É UM DOS FATORES DE RISCO PARA A SAÚDE DA COLUNA E 
DESENVOLVIMENTO DA PUBERDADE PRECOCE DOS ADOLESCENTES; VEJA DICAS PARA COMO CORRIGIR O PROBLEMA E MUDAR HÁBITOS

pandemia do covid-19, crianças 
e adolescentes têm usado celula-
res, tablets e computadores por 
um tempo maior, seja para ativi-
dades escolares ou para o lazer. 
Com isso, é comum adotarem 
posturas inadequadas por tempo 
prolongado, causando dores na 
coluna vertebral.

O tempo gasto com disposi-
tivos eletrônicos (por exemplo 
ver televisão, jogar videogames, 
utilizar o computador e smar-
tphones, incluindo comunica-
ções electrônicas, e-games, e in-
ternet) pode ser classificado da 
seguinte forma: baixo (menos 
de 3 horas/dia), médio (acima 
de 3 horas/dia até 7 horas/dia) 
e alto (acima de 7 horas/dia), 
considera o pesquisador.

O ideal é que a criança mantenha uma rotina com hábitos saudáveis de vida no dia a dia

Foto: Adobe Photos 
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SE LIGA!!!

RODRIGO
MAIS DE ZEZA
A coluna traz alguns cliques do 
aniversário da empresária e amiga 
Zeza Macedo que reuniu amigas 
para comemorar idade nova no 
Yolla Gourmet com embalos de 
David Castelli e direto a dançari-
nos para as convidadas caírem no 
salão. Zeza estava feliz da vida em 
receber como ela gosta. Recebeu 
homenagem da colega Hilneth 
Corria, Celina Marinho e deste 
colunista. Festa das boas! 
 
SALVIANO K
Estilista de sucesso em nossa ci-
dade, Kassyus Salviano ou sim-
plesmente Salviano K, como é 
muito mais conhecido, completou 
43 anos de idade na semana que 
passou. O bacana  se tornou uma 
referência em moda tando para 
o público feminino, quanto - e 
principalmente - para o público 
masculino que tem usado cada vez 
mais a grife. Salviano é o próprio 
modelo dos principais looks que 
tem caído na graça dos homens 
de bom gosto da cidade e querem 
se vestir com estilo e sofisticação. 
Quer conferir? @salvianok_ho-
mem
 
FINA FLOR
Por falar em homens com estilo, 
a Fina Flor Noivas tem cada vez 
mais se especializado em locação 
de trajes para o público masculi-
no. São cortes exclusivos com uma 
alfaiataria de alto nível, sem con-
tar na variedades de cores e looks 
para noivos, padrinhos e convi-
dados estarem atualizados com o 
que é tendência. A Fina Flor fica 
na Avenida Jaguarari em frente ao 
Lamouette Recepções.
 
ENCONTRO DO CIC
Os ex-alunos do extinto Colégio 
Imaculada Conceição ou sim-
plesmente CIC, como era mais 
conhecido, estão organizando 
uma festa para reunir as mais di-
versas gerações que passaram pe-
los bancos da instituição. O even-
to acorrerá no próximo dia 27 de 
maio das 15h às 23h no CEPE em 
Nova Parnamrim. DJ Luiz Cou-
to, Samba Preto no Branco e Dan 
Castro estão entre as atrações do 
evento. A coluna confirma pre-
sença. Mais: (84) 98835-0435.

CONVÊNIO 
O presidente da Câmara Munici-
pal de Natal, vereador Ériko Já-
come (MDB), assinou um convê-
nio com o presidente da Camara 
Municipal de Parnamirim, Wol-
ney França para que a TV Câma-
ra Parnamirim, em fase experi-
mental de implantação, tenha um 
espaço na programação da TV 
Câmara Natal. Pelo instrumen-
to, a cessão do espaço na grade 
de programação da TV Câmara 
Natal, para exibição do conteúdo 
da TV Câmara Parnamirim, será 
de 30 minutos diários, consecu-
tivos ou não, sem ônus para ne-
nhuma das partes conveniadas. 

> Famoso do Instagram, Pa-
dre Patrick traz show para Na-
tal. A primeira vez aqui do 
espetáculo será no dia 4 de 
maio, no Teatro Riachuelo 
 
> Henry Freitas lança, em Na-
tal, projeto “Di Resenha com 
Henry” dia 1º de abril, na Cer-
vejaria Oktos, na Via Costeira 
 

> Sábado, 01 de abril, tem For-
ró Retrô 90’S no Olimpo Re-
cepções. Mastruz com Leite e 
Mel com Terra são as atrações  
 
> Seu Jorge e Alexandre Pires - 
Eleito o “Show do Ano” no Prê-
mio Multishow 2022,  turnê “Ir-
mãos” anuncia apresentação em 
Natal, no dia 25 de maio, no Tea-
tro Riachuelo Natal.

PÁSCOA 
O complexo Valéria Calazans e a Zans Petit anunciam a chegada 
do Coelhinho da Páscoa com um super evento para criançada. 
Tio Fernando e Bisteca e Bochechinha já foram escalados para 
animar a tarde. Uma incrível cantata para a chegada do coelhi-
nho também está na programação que tem início as 16h e contará 
também com pinturas faciais, brincadeiras e recreações. Um ce-
nário para fotos será montado e pode ser adquirido um voucher 
para que os pequenos façam fotos e recebam seu ovo de páscoa. 
Tudo no próximo 02 de abril no Espaço Valéria Calazans em 
Candelária. Mais? @valeriacalazans e @zanspetitmodainfantil 

DO FUNDO DO BAÚ

A vitalidade é demonstrada não apenas 
pela persistência, mas pela capacidade 
de começar de novo”
F. Scott Fitzgerald“Loureiro

Em 2012, coleguinha Thaisa Galvão sendo home-

nageada pelo então deputado Dibson Nasser 

pelo dia do jornalista na Assembleia Legislativa

Francisca Gosson, Mirian de Sousa e Genalda França no 
Yolla Gourmet  

Zeza Macedo em seu 
aniversário com a neta 
Maria Fernanda e a filha 
Yatiara Macedo

Zeza Macedo recebendo Ignês Motta em sua festa  de 
aniversário

Hilneth Correia sendo 
recheio para Zita e Ana 
Tereza Regalado 

Salviano K, modelo dos 
seus próprios looks, 
completou idade nova 
último sábado

Os presidentes Eriko Jacome 
(Câmara Natal) e Wolney 
França (Câmara Parnamirm) 
selando convênio institucional 

Foto: Memória Política RN

PARABÉNS
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Encontro de Milhões, o queridão da coluna Flávio Henri-
que e o ícone Cumpadre Washington

No litoral do RN, as chuvas devem acontecer durante a madrugada e início da manhã

A Rainha do Full Face, Dra Stephany Larissa e o mari-
do George Victor com Carlinhos Maia no DVD de Mari 
Fernandez

ANARRIÊ
O que era conversa de WhatsApp, agora se tornou um burburi-
nho em todas as redes sociais. A participação da cantora Claudia 
Leitte no Mossoró Cidade Junina deste ano está se tornando uma 
realidade, inclusive, já circula nos grupos um print de direct do 
Instagram em que Paulo Arthur, um dos empresários da artista, 
confirma a informação. O Mundo Leitte, fansite especializado 
na cantora baiana, antecipou que a apresentação será no encer-
ramento do MCJ no dia 24 de junho. Ou seja, promete ser uma 
loucura! Lembrando que já está confirmada a presença de Bell 
Marques na abertura, no Pingo da Mei Dia.  

DE OLHO NO FUTURO
A turma da Clap Entretenimento, que atualmente promove os 
eventos mais disputadas do RN, se reuniu na última semana para 
traçar os planos e estratégias para 2023-2024. Lembrando que no 
calendário da empresa já estão confirmados para esse ano: Baú da 
Taty Girl, Desmanttelo do Nattan e o Carnatal. Ainda foram pen-
sadas e apresentadas ações de marketing e redes sociais. A coluna, 
que é muito detalhista, viu no instagram de um dos sócios, dando 
aquele zoom esperto em uma das postagens, que existem planos 
para criação da “TV Clap” e a “Rádio Clap” também. Sucesso!

VEM AÍ
Depois de seis meses de shows esgotados por todo o Brasil, o Jota 
Quest anunciou recentemente a nova agenda de apresentações da 
turnê especial “Jota25 – De Volta ao Novo”, em parceria com a Opus 
Entretenimento. Em Natal, a apresentação será no dia 07 de julho, no 
Teatro Riachuelo. Os ingressos já estão disponíveis no site uHuu.com.

ANOTA AÍ
E quem disse que não vai ter Bloquíssimo esse ano? Se enganou! 
O evento que causou tudo e mais um pouco ano passado, está 
confirmado para 2023. A pré-produção começa já agora no mês de 
abril e muito em breve a novidade vai estar na rua. O evento que 
conquistou o coração do público LGBQTIAPN+ deve reunir não 
apenas o público potiguar, mas também turistas da Paraíba, Ceará 
e Pernambuco. E um detalhe, esse ano a festa deve acontecer no 
mês de setembro. Um verdadeiro arraso!

As chuvas que vêm caindo 
desde o último final de semana 
no Rio Grande do Norte devem 
continuar ao longo desta semana. 
O volume de água, no entanto, 
deve ser menor do que o registra-
do nos últimos dias.

“No litoral, as chuvas devem 
acontecer durante a madrugada e 
início da manhã. No interior, vai 
ser mais durante a tarde e o iní-
cio da noite”, informou o chefe 
de meteorologia da Empresa de 
Pesquisa Agropecuária do RN 
(Emparn), Gilmar Bristot. 

De acordo com Gilmar, as 
recentes chuvas são decorrentes 
da Zona de Convergência Inter-
tropical - um dos mais impor-
tantes sistemas meteorológicos 
atuando nos trópicos e parte 
integrante da circulação geral da 
atmosfera. Além disso, o fenô-
meno deve influenciar a mudan-
ça do clima. 

O último fim de semana de 
março apresentou chuvas em to-
das as regiões do Rio Grande do 
Norte com maiores acumulados 
registrados no município de Ser-
rinha dos Pintos, com 126.7 mm 
(Oeste), seguido de Parazinho, 
com 122.6 mm (Agreste).

Na região Leste, o município 
de Parnamirim foi o que regis-
trou maior precipitação de chu-
vas, 116.1mm. Já na região Cen-
tral, Lajes registrou 71.1 mm. A 

capital potiguar registrou chuvas 
de 90.7 mm nas últimas 24 horas.

Ainda segundo a Emparn, no 
litoral as temperaturas chegarão a 
média de 22 °C durante a madru-
gada e a média dos 34 °C durante 
as tardes. No interior, as mínimas 
poderão chegar aos 18 °C e má-
ximas aos 36°C.

“Essas chuvas vão influenciar 
o comportamento do clima por-
que, uma vez que você tem uma 
predominância de céu nublado, 
você tem menos incidência de ra-
diação solar e temperaturas mais 
amenas durante a noite. No en-
tanto, como aqui no litoral nós 
estamos perto do Oceano, tem 
mais umidade. E essa umidade 
pode provocar um aumento na 
temperatura. Mas tudo dentro da 
normalidade”, informou Bristot. 

Além do clima, as chuvas afe-
tam também a infraestrutura das 
cidades. Na capital potiguar, além 
dos pontos de alagamento regis-
trados, o grande volume de água 
fez com que parte da Avenida Fe-
lizardo Moura, que liga o Centro 
à zona Norte, cedesse no domin-
go (26). A empresa responsável 
pela obra na via fez uma barreira 
de contenção para que a Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura 
fizesse a recuperação dos taludes 
nesta segunda (27).

O incidente gerou transtor-
nos à cidade, principalmente ao 

trânsito, uma vez que a avenida 
foi interditada e a população fi-
cou com apenas uma ponte, a 
Newton Navarro, para entrar 
e sair da zona Norte da capital.  
A previsão da Seinfra era de fina-
lizar o serviço ainda nesta segun-
da-feira, liberando o trânsito na 
Avenida Felizardo Moura, uma 
das principais de Natal.

PREVISÃO DIA A DIA
Terça-feira (28) - Céu par-
cialmente nublado a claro 
em todas as regiões, com 
chuva isolada nas regiões 
do Alto Oeste, Mossoró e 
Vale do Açu.
 
Quarta-feira (29) - Céu par-
cialmente nublado com 
chuvas em todas as regiões.
 
Quinta-feira (30) - Céu par-
cialmente nublado com 
chuvas em todas as regiões.
 
Sexta-feira (31) - Céu parcial-
mente nublado a claro em 
todas as regiões
  
Sábado (1º) - Céu parcial-
mente nublado com chuva 
em todas as regiões.
 
Domingo (2) - Céu parcial-
mente nublado com chuva 
em todas as regiões.

Chuvas continuam ao 
longo da semana no RN 
PREVISÃO É DE QUE AS CHUVAS QUE CAÍRAM NO FIM DE SEMANA 
NO RIO GRANDE DO NORTE CONTINUEM ATÉ O PRÓXIMO SÁBADO (1)
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Major Lenarte Azevedo atua na PM desde 2006 

“Operação Agere Pro Viribus” cumpriu mandados de prisão em 13 municípíos do RN

Foto:  Arquivo pessoal

Foto: Divulgação/Sesed
Em 12 dias de intensas opera-

ções das forças de segurança em 
resposta aos ataques criminosos 
realizados no Rio Grande do Nor-
te, 261 pessoas foram presas, uma 
média de 21 prisões por dia. Des-
de o início dos ataques, tendo sido 
registrado o primeiro no dia 13 
deste mês, já haviam sido presas 
206 pessoas. Na “Operação Age-
re Pro Viribus”, realizada nesta 
segunda-feira (27), foram mais 55.

A Operação realizada pela 
Secretaria de Estado da Segu-
rança Pública e da Defesa So-
cial (Sesed) foi promovida com 
ações integradas da Polícia Civil, 
Polícia Militar, Polícia Penal e 
Instituto Técnico-Científico de 
Perícia (ITEP). Ao todo, a ope-
ração cumpriu mandados de pri-
são, busca e apreensão em 13 ci-
dades do Rio Grande do Norte. 
A ação acontece simbolicamente 
no dia 27 de março, data de cria-
ção da facção “Sindicato do Cri-
me do RN”, suspeita de realizar 
diversos ataques criminosos nos 
últimos dias no RN. 

Até o final da manhã desta se-

gunda-feira, 55 pessoas já haviam 
sido presas na operação. Dois 
suspeitos entraram em confron-
to com a Polícia, não resistiram 
e morreram. Além disso, armas, 
drogas e dinheiro também foram 
apreendidos durante as diligên-
cias dos agentes. 

O nome da Operação faz 
referência a uma expressão em 
latim que significa “agir com for-
ça”, uma clara demonstração do 
Estado para reprimir os mais de 
300 atos criminosos ocasionados 
em território potiguar. Simbolica-
mente, todos os anos, no dia 27 
de março, a facção “Sindicato do 
Crime do RN” promove festas 
e foguetórios em diversos locais 
da capital. Com os incidentes nas 
últimas semanas, as forças de se-
gurança decidiram agir com ope-
rações neste dia. 

Dentre os mais de 50 pre-
sos, estão integrantes de fac-
ções criminosas e indivíduos 
envolvidos com os atos crimi-
nosos ocorridos na capital e no 
interior do RN. As cidades que 
tiveram cumprimento de man-

Mais de 300 ataques, mais de 
250 pessoas detidas, 149 artefatos 
explosivos apreendidos, em 10 
dias de terror no Rio Grande do 
Norte. Nessa linha de frente, mili-
tares e agentes 24 horas por dia no 
combate à criminalidade. Em de-
poimento ao repórter Kevin Mu-
niz, do NOVO Notícias, o Major 
Lenarte Azevedo contou como 
foi o dia a dia na corporação, as 
operações realizadas e o clima de 
tensão existente no Estado.

“Era quase meia-noite do dia 
13, quando recebi uma ligação 
do Comandante Geral da Polícia 
Militar, alertando sobre possíveis 
ataques de uma facção crimino-
sa aqui do estado. De imediato, 
me desloquei para o batalhão 
que atuo na capital potiguar, e já 
naquela madrugada, reforcei o 
efetivo, e repassei algumas deter-
minações e orientações para eles, 
conseguindo voltar para casa, 
apenas na quinta-feira. 

Ingressei nas fileiras da Po-
lícia Militar em fevereiro de 
2006, tendo recém-completado 
17 anos de serviço, como oficial 
da Corporação. A rotina nesses 
dias se tornou extremamente 
desgastante, era praticamente o 
dia inteiro, analisando e plane-
jando operações. Muitas vezes, 
o breve descanso era entre 4 e 
7 horas da manhã, horário que, 
em alguns dias, choveu bastante 
na capital, relaxando um pouco 
mais as ações em campo.

A estratégia era sendo tra-
çada e determinada a cada 
momento, com a análise dos 
ataques que vinham sendo re-
alizados. Incansáveis reuniões, 
alteração de escala, e principal-
mente, conforme determinado 
pelos comandos de áreas, era 
sufocar os locais que existiam 
atuação das facções. Na área de 
atuação do meu Batalhão, temos 
uma área crítica. Uma vila onde 

sempre estamos apreendendo 
drogas, armas, munições e re-
capturando foragidos da justiça. 
Daquela semana em diante, fo-
ram ali, nossas principais ações. 

Foram várias incursões, pro-
gressões, ações de saturação 
mesmo, que nos levou a deter 
alguns desses mentores dos ata-
ques na região. Com o passar dos 
dias, sentíamos que o ímpeto das 
ações criminosas era menor, as 
pessoas também pararam de cir-
cular em determinados horários, 
isto fez com que parássemos de 
registrar incidentes na nossa área. 

O resultado é que nestes úl-
timos dias, não temos registros 
ou informações, de qualquer 
ataque realizado com êxito. 
Mas, não vamos parar, segui-
mos em alerta, seguimos com 
nosso trabalho, e vamos con-
tinuar servindo e protegendo a 
sociedade potiguar, garantindo 
a segurança de todos”.

Em 12 dias, 261 pessoas foram presas 
por ataques criminosos no Estado

“A rotina nesses dias se tornou 
extremamente desgastante”
POLICIAL MILITAR RELATA INTENSA ROTINA DE TRABALHO DURANTE DIAS DE ATAQUES NO RIO GRANDE DO NORTE

OPERAÇÃO AGERE PRO VIRIBUS, DEFLAGRADA NESTA SEGUNDA-FEIRA (27), RESULTOU NA PRISÃO DE 55 SUSPEITOS

dados foram  Natal, Apodi, 
Mossoró, Goianinha, Tibau do 
Sul, Várzea, Macau, Pendências, 
São Gonçalo do Amarante, São 
Paulo do Potengi, Nova Cruz e 
Parnamirim. Ao longo do dia, 
outros mandados serão cumpri-
dos em outros municípios. 

Com as detenções da opera-
ção de hoje, a Sesed computa um 
número total de mais de 260 pes-
soas presas pelos ataques crimi-
nosos no RN. Além das prisões, 
44 armas de fogo, 149 artefatos 
explosivos e 34 galões de com-
bustíveis foram apreendidos. 

Ao final do dia, a Governa-
dora Fátima Bezerra (PT) deve 
conceder entrevista coletiva  
para fazer um balanço das ações, 
operações, diminuição dos ata-
ques e novos investimentos e re-
cursos para a área de segurança 
no RN.
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ABC vai enfrentar o Sport (PE) pela semifinal da Copa Nordeste na quarta-feira (29)

Foto: Rennê Carvalho/ABC F.C.

ABC já faturou 
R$ 7,85 milhões em 
premiações este ano 
VALORES OBTIDOS DECORREM DAS CAMPANHAS NA COPA DO 
NORDESTE (R$ 3,1 MILHÕES) E DA COPA DO BRASIL (R$ 4,75 MILHÕES) 

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

A CULPA É DE...
Meus amigos, o Jeitinho Brasileiro “é um modo de navegação 
social associado à estratégias para se desvencilhar da burocracia 
pública”. A definição dada pelo antropólogo Roberto DaMatta 
resume bem para a lambança deste domingo. Porém, para o 
Tribunal da Inquisição Contemporânea, o grande culpado foi 
à inabilidade e ineficiência de ações da Secretaria de Segurança 
e, consequentemente, do Governo do Estado. Não que eles não 
tenham sua parcela de culpa, mas será que eles realmente são os 
grandes culpados por toda essa história?

A CULPA É DE... (2)
Diferentemente do Tribunal, prefiro ir por outra linha e colocar 
a culpa realmente em quem pediu e corroborou com essa pífia 
história de torcida única ativando o modo “Jeitinho Brasileiro”. Se 
foi a Federação, se foi o ABC, se realmente foi a PM... A culpa 
para mim, mediante toda a história, é de todos que participaram 
da primeira reunião onde enviaram o documento para a CBF 
pedindo esta aberração e a Confederação acatou. Na tentativa de 
corrigir, conseguiram mostrar que o futebol do RN está abaixo do 
amadorismo.

FORA OS AMEAÇOS!
Diante de todo imbróglio ocorrido, o que vimos na partida 
foi um verdadeiro amasso alvinegro pra cima dos alvirrubros 
pernambucanos. Saiu barato demais. Poderia ter sido cinco, seis que 
o placar seria justo. Dizem que foi a pior apresentação do Náutico 
na temporada. Como eu não acompanhei nenhum outro jogo do 
Timbú, prefiro dizer que, mediante a pressões locais por jogar 
bonito, o ABC jogou conforme a melodia.

QUE VENHA O SPORT!
A parada não será fácil. Jogar contra a melhor equipe do 
campeonato, na casa deles, o nível de dificuldade eleva. No entanto, 
da mesma maneira que disse que o duelo contra o Vasco pela Copa 
do Brasil seria possível, esse duelo contra o Sport pela Lampions 
League também é possível pra o ABC. E na moral? Na moral 
mesmo? Nesse grande jogo que teremos na próxima quarta-feira 
(29), eu acredito sim que o alvinegro vá conseguir sua vaga à final 
na decisão por penalidades.

PELO ESTADUAL...
A goleada do América para cima do Santa Cruz deixou bem 
encaminhada a presença alvirrubra na grande final do Campeonato 
Potiguar. Mais uma vitória do time nesse quadrangular e o objetivo 
da Fase II será concluído. Sobre o jogo, não tem muito o que falar já 
que o time foi superior quase que todo o momento – principalmente 
na primeira etapa. A alegria mesmo do torcedor, além da goleada, 
foi presenciar a volta do artilheiro Wallace Pernambucano. No 
mais, parece que a tranquilidade vai voltando para os americanos.

MANTIDA A DECISÃO
Na última quinta-feira (23), o TJD/RN manteve as decisões da 
Primeira Comissão sobre os recursos do Alecrim e Potyguar de 
Currais Novos referentes ao caso do Estadual. Assim sendo, até o 
momento – já que cabe recurso ao STJD, o Alecrim consegue escapar 
do jogo da repescagem e, automaticamente, permanece na elite do 
futebol Potiguar. Já o time de Currais Novos, além da perda de 30 
pontos (21 da punição mais os 9 conquistados no Campeonato) e 
a multa de R$ 14 mil, fará o jogo da permanência contra o Globo.

E A SELEÇÃO?
Encerro a Coluna desta semana falando da atuação da nossa Seleção. 
Eu gostei do que vi até certo ponto. Tudo bem, o entrosamento 
não tinha como exigir. Mas depois que tomou o gol do Marrocos, 
muitos erros de passe e falta de repertório. Gostei muito do 
zagueiro Ibañez. Já Paquetá, Rodrygo e os nossas alas foram bem 
abaixo. No mais, a derrota traz pressão ao presidente da CBF por 
já definir quem comandará a Seleção. E sim, é urgente! É isso! Que 
vocês tenham um início de semana de muita paz e até a próxima!

A boa campanha do ABC 
dentro de campo nesta tempo-
rada está rendendo bons frutos 
aos cofres do Mais Querido. O 
Alvinegro já soma mais de R$ 
7,8 milhões em premiação nas 
Copas do Nordeste e do Brasil, 
recebidos pela participação e 
avanço nas competições.

Com a vitória diante do Náu-
tico, neste domingo (26), o clube 
da Rota do Sol garantiu R$ 700 
mil por avançar à fase semifinal 
da Copa do Nordeste. Antes dis-
so, o ABC já havia faturado R$ 
500 mil por estar nas quartas de 
final, e 1,9 milhão por participar 
da fase de grupos, o que soman-
do chega a R$ 3,1 milhões só na 
competição regional.

Já pela Copa do Brasil, o 
ABC chegou ao montante de R$ 
4,75 milhões pela participação 
nas três primeiras fases da com-
petição nacional. Na primeira 
fase, o Mais Querido levou R$ 
1,25 milhão, já na segunda, o va-

lor foi de R$ 1,4 milhão, e na ter-
ceira fase, onde o Alvinegro ain-
da conhecerá o seu adversário, a 
cota subiu para R$ 2,1 milhões.

O Alvinegro está a um pas-
so da final na Copa do Nordes-
te. O duelo da semifinal será o 
Sport-PE na quarta-feira (29). O 
adversário foi o mesmo da pri-
meira rodada da Copa, em 21 de 
janeiro, quando o ABC perdeu 
por 2 a 0, jogando em Recife. 
Em caso de classificação, vai ga-
rantir, pelo menos, mais R$ 1,3 
milhão, que é a premiação para 
o vice-campeão. Em caso de tí-
tulo, o prêmio sobe para R$ 2 
milhões.

Na Copa do Brasil, o adver-
sário só será conhecido na quar-
ta-feira (29). A definição aconte-
cerá através de sorteio pela CBF. 
Em caso de nova classificação, 
o ABC vai receber desta vez R$ 
3,3 milhões.

Para chegar até essa fase, 
o Alvinegro passou antes por 

Tuntum-MA e Vasco da Gama-
-RJ, na primeira e segunda fases, 
disputas em jogo único, longe 
da torcida abecedista. Já para o 
duelo que será conhecido quar-
ta-feira, a torcida do ABC terá a 
primeira oportunidade de ver o 
time de Fernando Marchiori em 
ação pela Copa do Brasil 2023, 
dado que nesta fase, o confronto 
passa a ser disputados em jogos 
de ida e volta.

Além dos remanescentes 
da segunda fase, a competição 
passa a contar com a presen-
ça dos times participantes da 
CONMEBOL Libertadores e 
os atuais campeões da Copa do 
Nordeste, Copa Verde e Série B 
do Campeonato Brasileiro, tota-
lizando 32 equipes. 

VALORES
Copas do Nordeste
R$ 3,1 MILHÕES 
Copa do Brasil
R$ 4,75 MILHÕES
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